

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO V

El Santuario, 27 de Junio de 1924

Números 48

 **DE LAS PERSONAS** que han recibido «EL SANTUARIANO», faltan aun algunas que no han contribuido con sus cuotas; pero se lo seguiremos remitiendo, observando un procedimiento contrario de los demás periódicos. Procedemos así porque «EL SANTUARIANO» lo remitimos sólo a personas muy decentes de los que estamos persuadidos que si no han contribuido habrán tenido sus inconvenientes.

Damos, por otra parte, los más sinceros agradecimientos a varias personas que han tenido la fineza de contribuir, en varias ocasiones ya, con sumas muy superiores al valor de la suscripción. 

Ideas, no Personas

Si queremos que nuestro Partido prospere y no corra a su ruina, preciso es que sigamos las ideas y no a los hombres, pues las ideas son perdurables y los hombres son números que hoy se cuentan y mañana desaparecen.

Los programas de cada Partido deben ser muy conocidos y cada individuo debe saber qué principios sigue siendo conservador y qué principios sigue siendo liberal. Sobre todo, los conservadores debemos estar persuadidos de que el programa de nuestro Partido sostiene las sanas ideas, las ideas católicas sin ambages, sin reticencias, sin temores.... Y nuestros políticos y Directores de nuestro Partido, deben ser seguidos y rodeados por nosotros, en tanto que sostengan estas ideas en toda su

puridad. Como los Legisladores tienen que estar sujetos a la Constitución, los políticos o Directores de Partido tienen que estar sujetos al programa del Partido a cuya cabeza están, y como aquéllos no pueden dar Leyes contra dicha Constitución, estos tampoco pueden hacer nada que vulnere el programa, y en esto deben ser inexorables, como inexorables deben ser los subalternos para no seguirlos si llegan a desviarse; si claudican debe decirseles inexorablemente *vade retro*, y nos quedaremos con nuestras ideas puras y dejaremos ir solos los hombres.

Recorramos la historia del gran Partido Conservador y encontraremos a su cabeza hombres como a Groot, como Ortiz, como los Caros, como Canal, como los Cuervos, como Berrío etc., hombres que sostuvieron con firmeza, limpia la bandera azul, o bien, vencedora tremolando en el Poder, o bien, vencida con honor, siempre sosteniendo la *Libertad en la Justicia*.

Ya lo hemos dicho otras ocasiones que no es que creamos que no tenemos hombres dignos de empuñar con honor la bandera azul: los tenemos y no en reducido número. Tenemos hombres que pueden y deben ponerse al frente de nuestro Partido y conducirlo sin cobardías, sin miedo al adversario, sin desvíos, sin maridajes indignos, como quienes están en posesión de la verdad, de la verdad que nunca puede aliarse con el error. Y nada debe arredrarnos, ni la misma muerte, porque morir por la verdad es dar principio a la verdadera vida.

Pero si tenemos muchos de nuestros prohombres a quienes podemos y debemos seguir porque son sostenedores del programa Conservador sin debilidad ni cobardía, también tenemos otros, tristeza da decirlo, que aunque se llaman conservadores y católicos y son eficientes y trabajan por el progreso material, en cuestión ideas, son débiles y son capaces de sacrificar estas ante un bien material, y a estos prohombres no podemos, no debemos seguir aunque nos ofrezcan un mundo de gajes y de utilidades materiales.

Represión de la Prensa

La represión de la Prensa indigna, se hace necesaria, se hace indispensable y por esa represión debemos clamar, debemos gritar todos los católicos colombianos. Y no sólo los católicos debemos hacer éste reclamo indispensable, deben también hacerlo los no católicos pero que son hombres de orden, que aman la justicia y el decoro, que respetan la honra ajena y estiman la propia.

No nos exhibamos ya por más tiempo tan tristemente, tan asquerosamente ante las naciones cultas.

Da vergüenza, grandísima vergüenza, que bajo el dominio del Partido Conservador que es el Partido del orden y de la justicia, haya obtenido la Prensa esa libertad que lo ha llevado al libertinaje más degradado, que haya merecido el aplauso del más degradado escritor pornográfico Vargas Vila. ¡Aplaudidas las Leyes conservadoras por Vargas Vila! ¡qué vergüenza!

Es indignidad, es abyección de los colombianos católicos casi en su totalidad, que soporten una Prensa que insulta la Religión y sus Ministros y la Moral, que insulta al Gobierno de la República, que inci-

ta al pueblo a la rebelión, a la anarquía y al comunismo.... No seamos cobardes los católicos colombianos pues nuestra cobardía da valor y altanería a nuestros enemigos. Si ellos levantan, altaneros, la voz, levantemósla nosotros más alto y probémosles que no les tenemos miedo material; y unidos indisolublemente todos los católicos pidamos a nuestros Legisladores, supliquémosles, clamémosles que, hasta donde permita nuestra Constitución repriman esa Prensa sediciosa, irrespetuosa, corruptora que envenena las fuentes de la libertad. Nuestra Constitución es buena a ese respecto, es base para leyes moralizadoras; pero en las Legislaturas ha predominado el Partido de la izquierda—aunque minoría—secundado por los débiles y cobardes de nuestro Partido, y «Por eso las Leyes encargadas de aplicar en Colombia el precepto constitucional sobre libertad de imprenta, son deficientes e ineficaces, como quiera que actualmente se calumnia e injuria, por todos los medios de publicidad, a la Religión y a sus Ministros, al Gobierno y a las Instituciones nacionales; la honra de las personas se encuentra a merced de periodistas sin conciencia; los intereses internacionales de la Patria se comprometen gravemente en escritos que escandalizan nuestro patriotismo; publicaciones inmorales pervierten y corrompen la juventud y la niñez; y se ha llegado al extremo de incitar en carteles a la rebelión, al homicidio, al robo y al incendio».

LA ORDEN JURAMENTADA DE SOLDADOS DE CRISTO ha dado un paso certero al promover una petición general de los católicos colombianos al Congreso para que expida una Ley de Prensa que impidiendo aquellos abusos, mediante penas severas y procedimientos fáciles y sumarios, sea garantía de orden, fundamento de verdadera libertad y salvaguardia de nuestros derechos».

Don José María Botero

(CONTINUACION)

Don José María pasó a vivir a Marinilla como Maestro de Escuela. Casó con doña Mariana Ramírez, después de haber estudiado y habitado con el ilustre y santo sacerdote doctor Botero de quien don José María contaba anécdotas que si a veces revelaban extravío de la inteligencia revelaban visión admirable sobre hechos futuros que se cumplieron como anunciados por un profeta.

Consagrado a la abogacía pronto adquirió fama por el acierto de sus labores pero especialmente por su

catoniana honradez. Fué miembro de las Legislaturas de Córdoba y Antioquia en repetidos períodos. Le cupo el honor de tener como colegas a personajes de la talla de los doctores Ospina Rodríguez, Martínez Pardo, Martínez Benítez etc., etc.

Varias veces fué Presidente del Consejo Municipal de la ilustre Marinilla. Con tal carácter nos tocó conocerle, cuando en el Carmen estudiábamos bajo la dirección del sabio y santo maestro don Lino Jesús Acebedo Z., a donde fué a comprometerle para que pasara a Marinilla a encargarse del histórico Colegio de San José en el que había recibido educación cuando lo regentaba el doctor Rafael M.^a Giraldo. Tal gestión dio origen al contrato por diez años, en virtud del cual el modesto maestro de Escuela de una aldea, pasaba a dirigir uno de los Colegios que más honra han dado a Antioquia. Los beneficios de aquella negociación Antioquia los conoce.

Don José María no ocupó puesto remunerado. En cambio los Jefes Políticos del Cantón y los Prefectos de Provincia le escogían para que, con sus conocimientos en legislación, práctica administrativa, tino para solucionar cuestiones difíciles y honradez patriarcal, les ayudara a cumplir honrada y satisfactoriamente sus deberes. Triunfante la Regeneración en 1886 el General Vélez, nombrado Jefe Civil y Militar de Antioquia, llamó al General Eusebio M. Cómez a desempeñar la Prefectura de Oriente. Habiéndome honrado con el nombramiento de Secretario en 1887—sacándome de la dirección de la Escuela del Peñol acepté apesar de mi falta de aptitudes, por contar con la eficaz dirección del doctor Botero. Su larga práctica y su tino para abordar cuestiones a veces graves y difíciles, nos ayudó a salir bien de aquel delicado empleo.

Como hombre de hogar, don José María era un modelo. Su método de vida era invariable. Nada ni nadie tenía que intentar que lo modificara. Se levantaba temprano a estudiar los negocios de su profesión y en seguida a misa diariamente. Este ejemplo hemos visto y admirado en los marinillos: oír misa diariamente es para ellos como lo es para otros oír la los dominicos y días festivos.

Después de almorzar daba una vuelta por la plaza y aun hacía tertulia por vía de digestión y luego tomaba un instrumento de labranza y salía a su finca en los alrededores de la población, a trabajar materialmente. Por la noche rara vez se le veía fuera de casa.

Como abogado no daba opinión alguna en consultas que se le ha-

cían en la calle. Las estudiaba y resolvía después de imponerse completamente de ellas, con los códigos en la mano. Y si el asunto le parecía contrario a la justicia o imposible ganarlo por haber hecho mal contrato, con franqueza se lo hacía saber al cliente. El interés de las ganancias lo ponía a la justicia y al bien de quien buscaba los consejos de su honradez. Si este ejemplo siguieran todos los abogados, muchos pleitos se evitarían y muchos hombres honrados se evitarían el sonrojo y la deshonra de verse sosteniendo pleitos inicuos.

Un hombre de tan altos quilates de honradez, debía dejar y dejó en verdad una familia distinguida por sus virtudes. Sobresalen: don Pedro, integérrimo y competente Juez de Circuito, ciudadano de vida ejemplar, padre de los virtuosos sacerdotes Pbro. Emilio, Vicerrector del Seminario de Medellín; Juan Manuel, Coadjutor de Granada; Elías y Cosme, Jesuitas, el uno ordenado, ya está en Inglaterra, y el otro estudiando Teología en Oña, y Arturo, en el Seminario de Medellín. ¡Cómo bendice Dios algunas familias!

Don Rafael que ha desempeñado con suma honradez y acierto las funciones de Juez de Circuito, Juez Superior, Magistrado del Tribunal, Secretario de Gobierno y Gobernador del simpático Departamento de Caldas.

Don Abraham que ha desempeñado repetidas veces las funciones de Prefecto y Juez de Circuito. Otros hijos de don José María si no les ha tocado desempeñar altos puestos en las jerarquías eclesiástica o civil no han desmentido por su vida ser descendientes de tan distinguido como virtuoso ciudadano.

Ejemplares como el que aunque mal hemos presentado, son los que los jóvenes deben adoptar. La bendición de Dios se extiende hasta sus descendientes.

Que Dios haya premiado en el cielo a quien dejó en la tierra huella tan luminosa de honradez.

José M.^a ZULUAGA G.

Rafael Quintero

y

Carmen Julia Zuluaga,

dan los más sinceros agradecimientos a todas las personas que por medio de visitas, tarjetas, o de cualquier otra manera, han manifestado tomar parte en la gran pena que les causó la muerte de su idolatrada hija Margarita.

El Santuario, Junio de 1924.

DUELO

Profundamente apenados registramos hoy la inesperada desaparición de la virtuosa y respetada dama doña Libia Arango de Yepes, acaécida en Medellín el 23 del presente mes. Lo prematuro de su muerte y las exquisitas prendas de cultura que adornaban a la extinta, hacen más sensible ésta desaparición. Para su apreciable familia, muy especialmente para el doctor Manuel T. Yepes, esposo de la señora Arango y muy distinguido amigo y colaborador nuestro, va el más sincero sentimiento de pesar.

Información

No han dejado qué desear las fiestas celebradas en esta población, la del Mes de María y el del Corazón de Jesús.

La fiesta del Corpus estuvo muy solemne; sus altares fueron hechos con sencillez bella.

En la fiesta de San Luis como todos los años los jóvenes han exhibido su decidido fervor y entusiasmo.

Hacemos constar con gusto que la Sociedad de San Luis, cuenta en esta población con 45 años de existencia.

Para satisfacción de los que fueron alumnos del Colegio de San Luis, y que hoy están ausentes, tenemos el placer de participarles que los actuales alumnos del expresado Colegio, siguiendo el ejemplo que aquéllos supieron dar, celebraron muy solemnemente un día del Mes de María.

La Gran Fiesta del Sagrado Corazón de Jesús la pidió con un año de anticipación, para celebrarla por su cuenta, el devoto y entusiasta joven Jesús A. Gallego M., que hace bastante tiempo trabaja en San Joaquín (C.) Al saludar este amigo, benefactor de «EL SANTUARIANO», que ha venido a la celebración de dicha fiesta, lo felicitamos calurosamente por su fervor y desprendimiento.

Tuvimos el placer de estrechar la mano del simpático y buen amigo, favorecedor de «EL SANTUARIANO», don Antonio Gómez Arbeláez en su rápida venida a esta población.

Saludamos muy atentamente a la señora D.^a Rosa Tejada de A. y su familia quienes han venido a pasar una temporada en esta población.

Al señor doctor don Baudilio Zuluaga agradecemos muy sinceramente su meritoria obra de Higiene con que nos ha obsequiado. Consideramos la obra del doctor Zuluaga de importancia máxima, decimos más: creemos la Higiene de

suprema necesidad en los hogares donde este Libro debiera de encontrarse siempre al lado del Catecismo del Padre Astete.

El señor Cura y el Comité Parroquial de las Misiones han trabajado con interés por hacer una buena colecta para las Misiones. En esta población se obtuvo el resultado siguiente: en dinero, \$ 34. y en objetos lo siguiente: 24 purificadores, 12 corporales, 6 amitos, 4 combinaciones con su gorro para niños, 3 vestidos para niños, 4 pares de calzones para niños, un pantalón para hombre, 2 gorros y 21 vestidos para niños.

Movimiento de población en Mayo. Nacimientos, 33—de los cuales 16 hombres y 17 mujeres. Defunciones, 9—de las cuales fueron 3 hombres y 6 mujeres. Quedan a favor de la población 24. Hubo 6 matrimonios.

Nuestro amigo y colaborador don Ignacio Giraudo que ha estado enfermo de cuidado, ha entrado ya en mejoría. Nos congratulamos.

Centenario. Los festivales con motivo del centenario del patriota señor Coronel Segundo Villegas, tendrán lugar en Septiembre próximo venidero.

Luctuoso

Aniversario

Un año ya que nuestro distinguido y apreciado amigo, General Floro Gómez traspasó los misteriosos umbrales del sepulcro, dejando en el corazón de todos sus conciudadanos indelebles recuerdos.

De acendrado patriotismo, no vaciló en prestar, en distintos campos, sus valiosos servicios a la Patria. Hay mucho que decir—habla uno de sus biógrafos—de la vida de éste meritorio ciudadano, con circunstancias que servirían de ejemplo a quienes aspiran a conquistar nombre y fama por medio de la acción, inspirada en la más pura nobleza del sentir.

«EL SANTUARIANO» cumple con el deber de rendir su respetuoso homenaje, a la memoria del querido General Gómez, al cumplirse el primer aniversario de su muerte y renueva su expresión de pesar ha todos los miembros de la familia de éste.

LA EUCHARISTIA

*¿Qué misterio de amor reside en Ti
Que abandonado a tu divino afán,
Del Cielo en forma de sagrado pan
Bajas, Señor, hasta llegar a mi?*

*Cómo tan gran prodigio merecí?
¿Dónde escritos los méritos están
En esta raza que nació de Adán
Para encontrarse sustentada así?*

*Como la madre presta su calor,
Y alimenta con sangre de su sér
Al fruto, imagen de su casto amor,
De la misma manera tu poder,
Hace que pueda el hombre pecador
De su propia flaqueza renacer.*

José SELGAS

Después de la Comunión

*Quédate mi Jesús, queda conmigo
Y deja que tus pies en llanto riegue,
Permite que otra vez el labio llegue
Al blando pecho de mi dulce amigo.*

*¡Ah! ¿cómo quieres que, si no es contigo
De los cuidados a la mar me entregue,
Si en pos de un puerto donde al fin sosiegue
Huyendo há tiempo que tus pasos sigo?*

*No me arranques del dón que ya me has hecho
Y pues quisiste que tu amor tuviera
Casa en mi cuerpo y en mi alma lecho,*

*No huyas, Jesús, oh tu piedad hoy quiera
Que reclinado en tu divino pecho
En éxtasis de amor antes yo muera.*

E. S. J.

El Sagrario, Nido de Amor

...Nido de las almas, nido de espirituales amores, nido de celestiales dulzuras es el Sagrario de nuestros templos, donde día y noche palpita codicioso y avaro del amor de sus criaturas, aguardando enamorada visita de ellas, nuestro Sacramentado Señor.

...Nido de amores es el Sagrario, y ¿cómo nó, si en él engendra el amor divino sus más altas maravillas, si allí es donde reside para la familia de Cristo la fuente primera de su sobrenatural fecundidad?

¡Al calor del Sagrario se templan los corazones y se forman los héroes y se agigantan las almas! ¡Al calor del Sagrario se acrisolan los afectos y se conciben las magnánimas resoluciones y se acometen las arduas empresas! ¡Al calor del Sagrario se enardece el espíritu de sacrificio, se hace de roca o de diamante la fortaleza del celo, al paso que se ablanda y se humilla y se derrite como cera toda altivez y mundanal orgullo! ¡Al calor del Sagrario se ilumina con reflejos de vida eterna la presente miserabilísima temporal, y desaparecen como rasgados por rayo de luz del cielo las nebruras y lobregueces de ella, y sonríe a través de los blancos velos del Sacramento como anticipado paraíso la Esperanza!

¡Nido de amores, sí, donde el cariño paternal más puro y el lazo de desposorio más estrecho, y la cadena de amistad más firme y duradera no abandonan al infeliz mortal desde que nace hasta que muere, si él con ciego y voluntario suicidio no rechaza lejos de sí al más cariñoso de los padres, al más fiel de los esposos, al más constante de los amigos!

¡Oh! ¡Dejadnos, Señor, dejadnos un rinconcito siempre en ese amoroso nido, donde podamos guarecernos bajo vuestras alas de los furoros cada día crecientes del mundo, huracán desencadenado contra nosotros y contra Vos! ¡Como en la noche aquella tan pavorosa de la última Cena permitisteis al Discípulo reclinarse sobre vuestro pecho la acongojada cabeza, así ahora y en todo tiempo podamos nosotros repo-

sarlar sobre esotro mullido lecho de pluma, que para nuestro consuelo dispuso la delicadeza de vuestro amor!

† Santiago DE COSTAMAGNO,
Obispo titular de Colonia.

SERA CULTO

EL PUEBLO CUANDO HAYA
DESTERRADO A SUS GRANDES
ENEMIGOS

- La blasfemia.
- La ignorancia de las cosas espirituales.
- El desprecio del descanso dominical.
- La rebeldía al principio de autoridad.
- La codicia de los bienes ajenos.
- El odio a las clases superiores.
- Las malas lecturas.
- La embriaguez,
- Los juegos prohibidos.
- El lujo y el despilfarro.

Como Escritos para Hoy

Los siguientes apartes escritos hace once años por el R. P. Jesús María Ruano, S. J., parecen escritos para hoy.

LA LUCHA CONTRA LA MASONERIA

Lucha, sí y de frente y sin cuartel; lucha decidida y franca, contra el lobo que se distraza con piel de oveja para hacer riza más sangrienta en el aprisco de la Iglesia; lucha sin tregua contra la serpiente astuta que con atractivos de sirena seductora, se va introduciendo en lo más sagrado de nuestros hogares, para verter en ellos el envenenado virus de su maléfico diente; lucha campal y ofensiva contra el enemigo, jefe y solidario de los enemigos de nuestra Patria y de nuestra Religión, de nuestra paz política y social, de nuestras conciencias y de nuestras esperanzas....

¿LUCHAR? PUES ¿NO VINO
CRISTO A TRAER LA PAZ?

Nada de extraño tendría que, al leer ésta excitación que hacemos a luchar contra la Masonería, rasgase

escandalizado algún lector sus vestiduras, diciendo: Y ¿cómo un escritor católico, un enviado del mansísimo Cordero que vino a hacer la paz al mundo y murió sin exhalar una queja, perdonando pacientísimo a sus verdugos, cómo un sacerdote del Dios de las misericordias, viene a excitarnos a la guerra y a vibrar la flamante espada de la discordia?

Sofisma diabólico es tal modo de racionar. Al inspirarlo la ignorancia en los más sencillos, y la inacción cobarde en los más avisados católicos, lo aplauden los enemigos que tratamos de combatir como el medio más certero de adelantar ellos sus posiciones, ganando palmo a palmo el campo que nos compró y fertilizó con su sangre Jesucristo, hasta reducir a la Iglesia, por propiedad esencial católica o universal a los estrechos reductos de vacíos santuarios y pequeñas sacristías.

La Fiesta de la Madre

Parécenos que «La Buena Prensa», importante periódico de Medellín simpatizara con *La Fiesta de la Madre*, a juzgar por lo que dice en el N.º 671. «Veis cómo, cual lo dice un escritor inglés, *el Espiritismo moderno* tiende a fines des-cristianizadores con la comezón que le ha entrado de inventar fiestas en honor de esto o de aquello o de lo de más allá, para distraer a los fieles de las fiestas religiosas y amortiguar la fe del pueblo».

«Antes las gentes poco devotas criticaban a la Iglesia el tener tantos días de fiesta, o sea de no trabajar; hoy no se cansan de inventar fiestas, pero profanas».

Para nosotros sí es muy simpática *La Fiesta de la Madre* porque sirve ella para exteriorizar ese amor, el mayor de los amores de la tierra, el más justo de estos los amores, el amor de la madre. Lo que si nos parece bien es que esa fiesta la celebraran los católicos separados de los no católicos, para aquéllos poder hacer celebrar misa solemne para en ella comulgar por la intención de sus madres vivas, y una misa de *requiem* por las madres muertas. Sería este el mejor medio de exteriorizar el amor filial y la manera de hacer que las madres se aprovecharan en realidad. Se podrían agregar a esto muchos actos solemnizadores.